

Bajo Reserva

El fuego amigo en los partidos no deja respirar. Se entiende: termina 2008 e inicia 2009... y entramos, de lleno, a la carrera electoral, lo que hace que jugadores y grupos saquen las uñas por las candidaturas. Es notorio en el PAN. **Manuel Espino**, **Germán Martínez** y **Gustavo Madero** se intercambian reclamos casi a diario. Lo mismo en el PRD: la campaña de **Jesús Ortega** dirigida al público, en la que pide "perdón por el desaseo" en la elección interna, es una manera de dar por cerrado un capítulo que sus opositores, y en especial **Alejandro Encinas**, no han enterrado. Menos visible es lo del PRI, pero esa será una bronca de antología. La dirigente nacional, **Beatriz Paredes**, deberá conciliar intereses de los líderes priístas en el Congreso, los de los llamados "reyes chiquitos", los gobernadores, y los propios como representante de un grupo encumbrado y con buenos resultados. Y cuando se calmen las aguas en el interior de los partidos empezarán los golpes entre ellos. El caso es que 2009 será de puros agarrones. Tápese los oídos: abundarán los sapos y las culebras.



ESPINO

Algo se ha movido y no todos están enterados, porque el gobernador **Jorge Carlos Hurtado Valdez** ya celebra que en Campeche se instalará la nueva refinería, obra mayúscula del sexenio. No suena mal, si se piensa un poco, una decisión en ese sentido. El complejo Ku Maloob Zaap está a tiro de piedra, y las refinerías pegadas al mar, y en este caso cerca de las reservas, siempre tienen un impacto ambiental menor que cuando quedan en el interior de tierra firme. Parece que **Hurtado** ha hecho estudios bastante convincentes. Y los ha presentado al gobierno federal. En todo caso, la Secretaría de Energía tendrá difícil la decisión (si no se ha tomado), y ésta deberá ser, sobre todas las cosas, más de costos y rendimientos que de política.



HURTADO

No crea usted que la crisis es asunto menor. El Hemisferio Norte, de Canadá-Estados Unidos hasta Japón, pasando por la Unión Europea, están en recesión. Ayer, el Banco Mundial, que dirige **Robert Zoellick**, dio un dato que pone a temblar: el comercio global caerá 2.1% en 2009, algo que no ocurría desde 1982.



ZOELICK

¡El libre flujo de mercancías y capitales es una de las tesis del liberalismo económico! Lo que estamos viendo. Y lo que nos falta por ver.

Bajo Reserva es elaborada con aportaciones de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios escribir a bajoreserva@eluniversal.com.mx, o comunicarse al 57-09-13-13, extensión 4504

